

Samedi 18 juin 2016 - temple de Môtiers - Culte avec animation « Dimanche des réfugiés »

organiste: J-S. Bucher lecteur: Florian S. officiants: René et groupe Req'EREN (Christian ; Claire-Lise ; Stéphanie, Elisabeth, Marguerite, Sandra) et réfugiés - Icône « Jésus érythréen »
* *textes tirés de la brochure « culte clé en main » (Elisabeth a retravaillé le sien)*

CLOCHES

Accueil-Introduction René

Mes sœurs et mes frères, soyez toutes et tous les bienvenus dans cette église, où le Seigneur nous donne rendez-vous. Venant d'horizons divers, nous allons faire équipe pour chanter, prier, méditer, partager le repas du Seigneur. Prenons le temps de nous saluer les uns les autres ! Que ceux qui ont de la peine à se mouvoir restent assis, et les autres viennent les saluer « à domicile » ! (temps de salutations)

Ce culte a été préparé et est animé par une équipe de Req'EREN, - l'aumônerie de nos Eglises auprès des réfugiés à Couvet, ainsi que par des réfugiés.

Claire-Lise présente l'icône érythréenne.

Orgue

* Prière d'invocation Christian

Je vous invite à prier. Seigneur, me voici, entre ciel et terre, aujourd'hui dans mes habitudes ou dans l'incertitude, en sécurité ou en errance ; me voici, je réponds à ton appel. Par ton Esprit, habite mon cœur et ma pensée pour que je puisse être conduit vers la source de tout bien ; pour que, rétabli dans ton amour, je puisse être en bénédiction vers mes frères et mes sœurs en humanité. Amen.

CHANT : *Béniissons Dieu, notre roi*

* Prière de confession du péché Elisabeth

Devant Dieu, confessons où nous en sommes. Aujourd'hui. « Ils sont venus de partout. Oui, de partout - par vagues successives... l'un poussant l'autre, bousculant l'autre.

Ils sont venus de partout, - oui, de partout - des villes, des campagnes, par le désert et à travers la mer... innombrables, inépuisables. Et ils ne sont pas seuls, mais chargés de bagages: bagages d'injustices, de violence, bagages de souffrance et de souvenirs noirs, sans espoir.

Et ils traînent le monde en guerre derrière eux. Où sont les frontières ? Seigneur, ils me font mal, ils sont encombrants, ils sont envahissants. Ils ont faim, ils ont soif.

Ils sont venus de partout, - oui, de partout. Mon Dieu, que faire ? Plus ils entrent, plus ils poussent la porte ! Et plus la porte s'ouvre.

Ah ! Seigneur, j'ai peur. Il n'y aura plus de place pour moi. Même pas chez moi.

Seigneur, viens à mon aide ! Bientôt.

Faisons un moment de silence pour approfondir ces mots et ces cris

* Annonce de la grâce Christian

Levons-nous pour recevoir les paroles de la grâce de Dieu.

« Ne crains rien, dit Dieu, tu as tout gagné! Car, tandis que ces étrangers entraînent chez toi, moi, ton Père, moi, ton Seigneur, je me suis glissé parmi eux... » Ainsi soit-il.

CHANT : *Vous tous les peuples de la terre*

Prière Florian

* Lecture biblique: Matthieu 5,1-12 *Florian*

La lecture de l'Évangile de ce jour est faite dans une traduction inhabituelle : celle d'André Chouraqui. Ouvrez l'oreille, ce texte si connu résonne différemment ! Vous comprendrez ce choix de traduction tout à l'heure.

« En voyant les foules, Jésus monte sur la montagne et s'assoit là. Ses adeptes s'approchent de lui. Il ouvre la bouche, les enseigne et dit :

« En marche, les humiliés du souffle! Oui, le royaume des cieux est à eux! En marche, les endeuillés! Oui, ils seront réconfortés! En marche, les humbles! Oui, ils hériteront la terre ! En marche, les affamés et les assoiffés de justice ! Oui, ils seront rassasiés ! En marche, les matriciels ! Oui, ils seront matriciés! En marche, les cœurs purs ! Oui, ils verront Dieu! En marche, les faiseurs de paix! Oui, ils seront appelés fils de Dieu. En marche, les persécutés à cause de la justice ! Oui, le royaume des cieux est à eux ! En marche, quand ils vous outragent et vous persécutent, en mentant vous accusent de tout crime, à cause de moi. Jubilez, exultez! Votre salaire est grand aux cieux! Oui, ainsi ont-ils persécuté les inspirés, ceux d'avant vous. » Louange à toi, ô Christ !

- Orgue

- Matthieu 5,1-12 en tigrinia *Isaiass*

- Orgue

- Matthieu 5,1-12 en ewé/mina *Christian*

- Orgue

Prédication *Stéphanie*

Beaucoup d'entre nous connaissent très bien les Béatitudes. Ces Béatitudes selon Chouraki nous déplacent, nous dérangent, nous questionnent. En marche ! En marche ou bienheureux ? Comment est-ce possible que ce soit la traduction d'un même mot ? Est-ce que le bonheur, c'est d'être en marche ?

J'avais toujours compris bienheureux... de manière statique. Bienheureux les cœurs purs, par exemple, je voyais que ça concernait une catégorie de gens fixe et définie qui avaient la promesse de Dieu pour après leur mort et déjà pour leur vie devant eux.

Chouraki bouscule toute ma compréhension ; il me met en marche ! Et si ma foi s'était enlisée dans un quotidien bien organisé ? Et si Jésus nous disait « quitte tout et suis moi », mais qu'après avoir tout quitté, je ne le voie plus sur le chemin ! Qu'aurais-je d'autre à chercher que mon Seigneur ? Il serait le chemin, il serait ma raison d'être ici et maintenant ; je guetterais en chacun s'il n'y est pas. Je prierais ardemment et sans cesse, je parlerais ouvertement à ceux qui croisent ma route, je serais à l'affût du moindre signe de sa présence.

N'est-ce pas ça, être en marche ? N'est-ce pas cette ouverture du cœur qui laisse la place à Dieu ? N'est-ce pas cela, laisser la place à la Providence ? Cette ouverture est pour les bienheureux, cette ouverture nous rend bienheureux ! Aujourd'hui le Seigneur m'a comblée. J'ai un travail, une bonne santé, un réseau de gens que j'aime. Mon souci c'est le quotidien. Faire le plein d'essence ou prendre le train, faire les courses, être à l'heure pour les nouvelles, préparer ou vivre ma retraite... Oh oui je suis reconnaissante pour cette stabilité, mais n'ai-je pas perdu quelque chose ? Ne me suis-je pas perdue dans le souci du quotidien, dans le futile ? Et si Dieu m'appelait à nouveau, maintenant, en me disant « quitte tout et suis-moi ».

Mon cœur serait-il assez souple encore une fois ? Assez souple pour me mettre en marche ? Si j'avais des frères en marche à mes côtés, peut-être aurais-je moins peur ? Peut-être aurais-je la joie de donner...donner un peu de mon quotidien pour me mettre en marche. Et si Dieu me disait : « Quitte ton pays et fuis vers un pays que je te montrerai », comme il l'a dit à Joseph après la naissance de Jésus. Je serais alors réfugiée, en marche, à la recherche de la

présence de Dieu dans mes frères ; en quête d'une porte ouverte, d'un peu de stabilité ; et j'aurais à donner un cœur ouvert, un cœur en marche, une fenêtre ouverte sur le bonheur d'être à la suite du Christ. Si j'étais cette réfugiée, je n'aimerais pas qu'on me plaigne, je n'aimerais pas faire peur. J'aimerais que l'on voie ma richesse, et j'aimerais qu'elle serve mes frères enlisés dans leur quotidien, afin qu'ensemble - au quotidien - nous soyons stables dans nos vies et en marche dans nos cœurs. Amen.

Orgue

Prière d'intercession Claire-Lise

Pour nous tous ici rassemblés, pour que nous demeurions attentifs à ceux qui nous sont confiés, Seigneur, nous te prions. Pour que nous soyons délivrés de toute angoisse, nous te prions. Pour que nous apprenions à mieux partager les biens de la terre entre tous, nous te prions. Pour ceux qui sont loin de chez eux, émigrés, exilés, victimes de l'oppression, Seigneur, nous te prions. Pour ceux qui sont éprouvés, qui ont besoin de secours et de miséricorde, nous te prions. Pour qu'en nous se renouvelle l'émerveillement face à ta création, nous te prions. Pour que nous trouvions lumière et courage dans le mystère de communion qu'est l'Eglise, Seigneur, nous te prions. Toi qui accueilles toutes nos prières, Seigneur, exauce-nous selon ta volonté, nous te le demandons au nom de Jésus ton Fils et notre Maître. Amen.

CHANT : *Laisserons-nous à notre table* guitares et orgue

Offrande René

Aujourd'hui, notre offrande est la même pour toutes les Eglises réformées de Suisse, et elle est affectée à des projets dont l'Entraide Protestante, l'EPER, est responsable. Je vous présente le projet « Aide aux réfugiés syriens au Liban ». Mona habitait avec son mari et ses trois enfants à Deera, une ville syrienne proche de la frontière avec la Jordanie. « Notre vie était parfaite. Les enfants allaient à l'école et y retrouvaient leurs amis. » Lorsque la guerre a éclaté, Mona et ses enfants ont dû fuir au Liban où ils ont trouvé refuge dans le camp de Chatila. Désormais, elle vit avec des milliers d'autres réfugiés dans un espace réduit et dans des conditions très précaires. Elle n'a aucune nouvelle de son mari resté en Syrie. A Chatila, l'EPER aide les familles de réfugiés en leur versant de l'argent tous les mois pour leur permettre d'acheter le minimum vital, à savoir des denrées alimentaires et des médicaments, et rendre leur vie au camp un peu plus supportable. Soutenons, nous aussi, les familles de réfugiés avec un don pour qu'elles aient accès au minimum vital. Un grand merci à vous !

Offrande pendant un jeu d'orgue

Prière après l'offrande René

Bénis es-tu, Dieu notre Père, de nous donner de quoi participer à cette entraide que nous soutenons en ton nom. Que notre offrande serve à te rendre bienfaisant et libérateur, au travers des personnes et des biens qui seront acheminés vers ceux qui en ont tant besoin. Amen.

Liturgie de la sainte cène

* Introduction René

Seigneur, nous amenons devant toi le pain et le vin, fruits de ce monde que tu as créé, signes de notre labeur, de notre tâche quotidienne, de notre vie traversée par la joie et la douleur. Que le repas que nous célébrons maintenant ne soit pas seulement un rite, mais qu'il nous donne le courage de vivre de manière renouvelée, de lutter pour la justice et pour que ton règne vienne.

Préface *Christian*

Oui, Père très bon, c'est une fête pour nous de te dire notre reconnaissance pour Jésus, ton Fils qui vient sans cesse vivre avec nous. Par sa mort, tu nous accordes le pardon et tu fais de nous tes amis. Par sa résurrection, tu nous ouvres un avenir en nous promettant de participer un jour à la grande fête de ton Royaume. Par sa présence, tu nous accompagnes chaque jour. Pour tant d'amour nous te louons. Avec tous ceux qui vivent pour toi au ciel et sur la terre, nous chantons ta louange:

CHANT : *Saint est le Seigneur*

* Institution *René*

Nous nous souvenons que le soir où Jésus a été livré, il a pris du pain, il l'a donné à ses disciples en disant: Prenez, mangez. Ceci est mon corps donné pour vous. De même, Jésus a pris la coupe et, après avoir rendu grâce, il l'a donnée à ses disciples en disant : Cette coupe est la nouvelle alliance en mon sang, il est versé pour la rémission du péché.

Prière *Sandra*

Seigneur, envoie sur nous ton Esprit. Que ce pain, image de ton corps rompu et donné devienne en nous engagement envers ceux et celles qui meurent par manque de présence et d'écoute, par manque de justice, par manque de moyens économiques, par manque de compassion et de tendresse.

Seigneur, ce vin représente ton sang, qui continue à couler aujourd'hui encore. Nous te présentons les femmes et les hommes qui vivent dans l'oppression, en errance, en attente, celles et ceux qui subissent la violence, ici et au loin, les victimes de la guerre et les réfugiés.

Envoie sur nous ton Esprit Saint, Seigneur. Que ce vin que nous allons boire devienne signe de notre communion avec toi et avec les humains du monde entier.

Seigneur, nous annonçons ta mort, et en même temps, nous proclamons que tu vis et que tu agis dans l'Histoire. Tu nous rends capables de nous ouvrir à nos propres besoins et à ceux des autres. Tu nous ouvres à la confiance. Amen.

Notre Père *René*

Ensemble, nous sommes enfants de Dieu. Nous avons la même prière pour rassembler toutes nos demandes. Nous allons tout d'abord entendre le Notre Père chanté en tigrinia puis nous le dirons ensemble, chacun dans sa langue.

- Notre Père chanté en tigrinia

Prions ensemble avec ces mots de la confiance : Notre Père...

Fraction-Élévation *René*

Le pain que nous rompons est la communion au corps de notre Seigneur Jésus-Christ, brisé pour nous. La coupe de bénédiction pour laquelle nous rendons grâce est la communion au sang de notre Seigneur Jésus-Christ, versé pour nous. Seigneur, nous ne sommes pas dignes, mais tu nous appelles à sortir de nos échecs, de nos manques et contradictions ; tu nous appelles à venir vers toi.

CHANT : *O ma joie et mon espérance* les 3 str. (fr, all, it)

Invitation *René*

Tous, nous sommes les invités du Seigneur ! Venez, car tout est prêt !

Communion en défilé et orgue

Prière de reconnaissance *Stéphanie*

Louange à toi, Seigneur Jésus ! L'humble chemin de ta venue guide nos pas jusqu'au salut. Alléluia ! La mort n'a pu garder sa proie, l'enfer vaincu s'ouvre à ta voix, l'amour triomphe par la croix. Alléluia ! Voici la tombe descellée, et ses témoins, pour l'annoncer, sont envoyés au monde entier. Alléluia ! Tu es vivant, gloire à ton nom ! Hâte le temps où nous pourrons vivre sans fin dans ta maison. Amen.

L'assemblée retrouve sa place

Annonces *René* (et *Sandra* qq. mots)

- Nous vous disons un tout grand merci, à vous qui avez participé à ce culte et qui y avez contribué par votre présence, votre voix, votre prière. Merci à tous les acteurs de cette célébration.
- Je donne maintenant la parole à Madame Sandra Conne-Dépezay, aumônière auprès de Req'EREN. (*Sandra*)
- Vous pouvez garder les feuilles de chants, qui contiennent aussi les informations paroissiales, ainsi que la page d'Évangile avec l'icône de Jésus.
- Prenez le papillon « Le NP médité dans les cultes de juillet et août »
- Nous vous faisons deux cadeaux :
 - un bracelet fait par l'EPER qui nous propose « d'annoncer la couleur pour une Suisse humaine » : une Suisse qui a la confiance et les forces pour accueillir et bien traiter ceux qui viennent chez nous. Nous vous proposons de porter ce bracelet au moins jusqu'au milieu de l'été. Ce bracelet a été payé par notre paroisse. Si vous voulez manifester votre reconnaissance à l'EPER, vous le pouvez au moyen du bulletin de versement inclus dans le dépliant.
 - Le 2^{ème} cadeau est cette brochure, intitulée « Et si c'était nous ? ». Brochure facile à lire, bien illustrée, et profondément inspirante, même en quelques mots.
- A la suite du culte, vous êtes attendus pour une collation qui aura lieu dans/devant l'église, un temps pour encore dialoguer autour d'un verre.

CHANT : *L'heure s'avance*

* Envoi *Sandra*

Quand on allume une lampe, ce n'est pas pour la mettre sous le boisseau
Sur nos chemins escarpés et sur nos routes, dans nos maisons et au cœur du monde,
parmi nos frères ou au milieu d'inconnus, où que nous soyons, l'Éternel est là. Recevons de lui sa bénédiction.

Bénédiction

- *René* « Que le Seigneur nous bénisse et nous garde ; que le Seigneur fasse rayonner sur nous son regard et nous donne sa grâce ; que le Seigneur tourne son visage vers nous. et nous donne la paix. »
- en ewé - *Christian*

Orgue

* * * * *

Collation dans l'église